
-----ACTA DA REUNIÃO DO CONSELHO PEDAGÓGICO DA ESCOLA----- 

---SUPERIOR AGRÁRIA DE SANTARÉM, DE 22 DE MARÇO DE 2007---- 

ACTA Nº 13/2007 

Aos vinte e dois dias do mês de Março do ano dois mil e sete, pelas catorze 
horas, reuniu o Conselho Pedagógico (CP) da Escola Superior Agrária de 
Santarém (ESAS), na sala do referido órgão, com a seguinte ordem de 
trabalhos:------------------------------------------------------------------------- 

1. Informações;------------------------------------------------------------------- 

2. Aprovação da acta da reunião anterior;-------------------------------------- 

3. Eleição do Secretário da Mesa do Conselho Pedagógico;-------------------- 

4. Apresentação e discussão do plano de actividades do CP para 2007;------ 

5. Alteração ao artigo 8º do Regulamento Interno do CP;--------------------- 

6. Apreciação e aprovação dos horários do semestre par;--------------------- 

7. Apreciação e aprovação das frequências do semestre par;----------------- 

8. Eleição do membro do CP para a Comissão de Horários;-------------------- 

9. Outros assuntos.--------------------------------------------------------------- 

A reunião foi presidida pela Presidente do CP, Prof Adjunta Maria Antonieta 
Borges Soares e Simas Santana.------------------------------------------------ 

Estiveram presentes todos os membros do CP que assinaram a folha de 
presenças anexa ao presente documento.-------------------------------------- 

Antes da ordem de trabalhos a Presidente do CP apresentou os estudantes e 
os docentes que integram a nova composição do órgão, indicando os cursos 
que representam, solicitou aos novos membros a disponibilização do seu 
endereço de “e-mail” e transmitiu palavras circunstanciais de boas vindas.-- 

No primeiro ponto da ordem de trabalhos, a Presidente do CP informou que: 

Através do Decreto Regulamentar nº 8/2007, de 11 de Janeiro o CNAES 
apresenta o elenco de provas que os estudantes podem realizar para 
ingresso no Ensino Superior em 2007/2008 e às provas que terão que 
realizar caso tenham completado o ensino secundário com o plano de 
estudos anterior;------------------------------------------------------------------ 

Os alunos do 3º ano do curso de Ciência e Tecnologia dos Alimentos 
enviaram uma carta solicitando apoio para resolução da situação 
problemática de terem unidades curriculares a funcionarem em simultâneo 
com o estágio curricular de 6º semestre. Esta situação foi resolvida numa 
reunião, datada de Fevereiro, envolvendo os Conselhos Directivo e 
Pedagógico e a Comissão Coordenadora do Curso e ratificada em reunião de 
Conselho Científico;--------------------------------------------------------------- 

A Associação de Estudantes, através da entrada nº 102, solicitou que sejam 
tidas em atenção as datas da “Taça das Agrárias” e da “Semana Académica” 
na elaboração do calendário de avaliações;------------------------------------- 

O IPS enviou, com entrada 228 de 31/01/07, cópia do relatório dos 
Observadores da OCDE sobre a revisão das “Políticas Nacionais para a 



Educação – Ensino terciário em Portugal”. Após o envio deste documento foi 
cedido, ao CP, pela secretária do CC um resumo do mesmo. A Presidente do 
CP agradeceu, perante os restantes membros, a amabilidade do acto e 
divulgou o referido resumo;------------------------------------------------------ 

O responsável do sector de Engenharia Alimentar, Dr. António Raimundo, 
apresentou a proposta para a realização das primeiras Jornadas Alimentares 
“on-line” da ESAS para comemorar os 20 anos de actividades em Ciência e 
Tecnologia dos Alimentos na ESAS (entrada 390 de 19/02/2007). Apelou à 
participação de todos e apresentou algumas sugestões, nomeadamente; 
apresentação “on-line” de posters; acesso livre a trabalhos de fim de curso, 
de mestrado e de doutoramento; divulgação de entidades que colaboraram 
e colaboram com a ESAS; criação de “links” para o exterior e interior;------- 

Os Dr. José Manuel Carvalho e Eng. Vasco Falcão Neves apresentaram as 
suas cartas de demissão de membros do CP, respectivamente com as 
entradas nº 500 e 501 de 1/03/2007. A Presidente do CP lamentou o facto 
mas disse compreender as razões que levaram os referidos docentes a 
tomarem tal atitude;------------------------------------------------------------- 

No DR n.º 43/2007, 2ª série, de 1 de Março, são publicados os pré-
requisitos para o curso de Equinicultura da ESAS;------------------------------ 

O DR n.º 44/2007, 2ª série, de 2 de Março, publica o despacho 
nº4115/2007do Instituto Politécnico de Santarém, em que a sua Presidente 
delega nos Presidentes dos Conselhos Directivos das escolas competências 
para empossar os presidentes dos Conselhos Científicos e Pedagógicos;----- 

O DR n.º 46/2007, 2ª série, de 6 de Março, publica o Despacho n.º 
4183/2007 do Gabinete do Ministro da Ciência, Tecnologia e Ensino 
Superior que alarga as bolsas a Mestrados e CETs e cria situações 
transitórias para cursos que ainda leccionem Bacharelatos. Estabelece 
fórmulas de cálculo do aproveitamento para a atribuição de bolsas de 
estudo.---------------------------------------------------------------------------- 

Foram realizados e tratados os inquéritos à avaliação pedagógica dos 
docentes relativos ao semestre par do ano lectivo 2005/2006 e ao semestre 
impara do ano lectivo 2006/2007. Neste último caso apenas se efectuaram 
inquéritos aos estudantes do 1º ano dos cursos de Ciência e Tecnologia dos 
Alimentos, Engª Agronómica e Nutrição Humana e Qualidade Alimentar e 
aos estudantes do 9º semestre dos cursos de Engª da Produção Animal, 
Engª da Gestão e Ordenamento Rural. Os resultados dos inquéritos foram 
enviados a 20 de Março de 2007 aos respectivos docentes e os resultados 
globais por curso às Comissões Coordenadoras dos Cursos e os globais da 
ESAS ao CD e ao CC. ------------------------------------------------------------ 

Em reunião da Assembleia de Escola realizada a 20 de Março foi aprovada 
uma moção a solicitar ao IPS um reforço de verba para a ESAS.-------------- 

Dando cumprimento ao estipulado no segundo ponto da ordem de 
trabalhos, a acta nº 12/2006, de vinte e oito de Setembro foi votada pelos 
antigos membros do CP e aprovada por unanimidade.------------------------- 

Passou-se de seguida ao terceiro ponto da ordem de trabalhos, referente à 
eleição do Secretário da mesa do CP. A Presidente do CP propôs para 
Secretário da mesa o Equiparado a Assistente de 2º triénio António Vicente,  
o qual, embora estando ausente, enviou uma carta à Presidente, aceitando 



a indicação do seu nome. A proposta foi aprovada por unanimidade dos 
membros presentes.-------------------------------------------------------------- 

No quarto ponto da ordem de trabalhos foi apresentado pela Presidente do 
CP o Plano de Actividades do órgão para o ano 2007. A Professora Joana 
Godinho referenciou a não indicação expressa, no referido plano, da 
intenção de implementação de novas Jornadas Pedagógicas a nível do IPS. 
Neste âmbito, foi indicado pela Presidente que o CP da ESAS estará sempre 
disponível para apoiar e integrar quaisquer actividades pedagógicas que o 
IPS pretenda implementar. A Vice Presidente do CP apresentou as 
conclusões da reunião de Conselhos Pedagógicos das várias escolas com a 
Sr.ª Presidente do IPS, realizada a 1 de Março de 2007, onde foram 
discutidas e apresentadas ideias para a organização de novos eventos 
relativos a esta temática. Após um período de discussão, foi votado e 
aprovado por unanimidade o Plano de Actividades do CP para o ano 2007.-- 

Relativamente ao quinto ponto da ordem de trabalhos, referente à alteração 
do artigo 8º do Regulamento Interno do Conselho Pedagógico, dado 
estarem reunidas as condições para a sua análise e votação, foi 
apresentada pela Presidente uma proposta de alteração. Nesta proposta o 
articulado do referido artigo passará a ser:------------------------------------- 

“As reuniões do Conselho Pedagógico (plenário ou comissões 
especializadas) iniciar-se-ão à hora marcada na convocatória, desde que 
estejam presentes mais de metade dos seus membros “---------------------- 

Esta proposta foi discutida e votada, tendo sido aprovada por unanimidade.- 

Para dar cumprimento ao ponto seis da ordem de trabalhos “Apreciação e 
aprovação dos horários do semestre par” a Presidente do CP justificou o 
atraso na marcação da reunião para discussão e aprovação dos mesmos. A 
Professora Adjunta Virgínia Crespo, representante do CP na Comissão de 
Horários, manifestou o seu desagrado relativamente ao facto de após a sua 
análise da versão definitiva dos horários terem sido introduzidas alterações 
nos mesmos sem ter tido qualquer informação formal. Vários outros 
membros manifestaram as suas opiniões relativamente a este assunto. 
Nesse sentido, foi apresentado e posto a votação um parecer com a 
seguinte redacção:---------------------------------------------------------------- 

“O CP emite um parecer não favorável aos horários do semestre par 
lamentando que a versão disponibilizada para análise não corresponda à 
versão definitiva dos mesmos”--------------------------------------------------- 

O parecer foi aprovado por unanimidade.--------------------------------------- 

O ponto sete da ordem de trabalhos, referente à apreciação e aprovação 
das frequências do semestre par, não foi apreciado nem aprovado pois, à 
data da reunião, a proposta final não estava concluída. Para a elaboração da 
proposta final a Presidente solicitou o envolvimento dos estudantes do CP 
dos diferentes cursos, no sentido de se conseguir a melhor solução possível 
para os estudantes.--------------------------------------------------------------- 

No que respeita ao oitavo ponto da ordem de trabalhos a Presidente do CP 
agradeceu à Professora Adjunta Virgínia Crespo todo o trabalho 
desenvolvido na Comissão de Horários em representação do Conselho 
Pedagógico. Foi proposto pela Presidente que a Professora Adjunta Virgínia 
Crespo continue a desempenhar as funções de representante do CP na 



Comissão de Horários com o apoio da Professora Adjunta Cristina 
Laranjeiro. Esta proposta foi votada e aprovada por unanimidade. A 
Presidente apelou aos estudantes para, no futuro, também participarem 
atempadamente na análise dos horários.--------------------------------------- 

No ponto nove da ordem de trabalhos “Outros assuntos” foi referenciado, 
pela Presidente, que na última reunião da Assembleia de Escola foi 
apresentada, pelo Conselho Directivo, a necessidade de uma mudança de 
mentalidades na ESAS, no sentido de perspectivar o ensino pós laboral a 
partir do próximo ano lectivo. Vários membros do CP manifestaram a sua 
opinião relativamente a este assunto. Existe consenso relativamente à 
necessidade de pensar e avaliar de uma forma mais responsável as 
vantagens e os inconvenientes deste tipo de alterações no funcionamento 
da Instituição, tendo o Equiparado a Assistente do 2º triénio referido que a 
necessidade de ensino pós laboral se fará sentir de forma mais acentuada 
nos casos de estudantes que terminaram os seus bacharelatos há mais 
tempo e que pretendam concluir a licenciatura na ESAS. --------------------- 

Uma vez que nada mais havia a tratar o Equiparado a Assistente de 2º 
triénio Luís Fortunato propôs a aprovação da acta sob a forma de minuta, 
tendo sido aprovada por unanimidade. A mesma vai ser assinada pela 
Presidente do CP, Professora Adjunta Maria Antonieta Borges Soares Simas 
Santana e pela Vice Presidente do CP, Professora Adjunta Rosa Maria 
Gomes Marques Santos Coelho.------------------------------------------------- 

 

 

 

 

 

(A Presidente do Conselho Pedagógico) 

 

 

 

 

(A Vice Presidente do Conselho Pedagógico) 
 


